



**FONDATION
POUR LA RECHERCHE
SUR LE DIABÈTE**

Communiqué de presse
Genève, le 3 octobre 2016

21^{ème} Journée Romande du Diabète

Rendez-vous samedi 26 novembre 2016 au
Rolex Learning Center (EPFL), à Lausanne

Chaque année, la Journée Romande du Diabète est un rendez-vous incontournable pour les personnes diabétiques et leurs proches. C'est aussi l'occasion pour le grand public d'assister gratuitement à des conférences inédites, d'aller à la rencontre des professionnels de santé et d'en savoir plus sur cette maladie et les progrès de la recherche.

Grand thème de cette 21^{ème} édition : le déni de la maladie

Agir comme si la maladie n'existait pas. Ignorer les symptômes et plonger dans cette liberté de conscience, loin de la maladie et du suivi minutieux qu'elle nécessite. Le diabète entraîne de conséquents changements dans la vie, de la prise quotidienne de médicaments ou d'injections d'insuline, en passant par l'alimentation, l'activité physique et un suivi médical étroit.

Nombre de patients, si ce n'est tous, passent à un moment ou un autre par le déni.

Pour les diabétiques de type 1, l'adolescence et le sentiment d'invincibilité qui l'accompagne enclenchent très souvent une période de déni. Chez les diabétiques de type 2, l'annonce du diabète et les conséquences sur l'hygiène de vie que son suivi entraîne, plonge souvent les patients dans le déni. Une maladie invisible aux yeux des autres ne peut-elle pas le devenir ou le rester aux yeux du patient ?

Mais les conséquences d'un déni peuvent être très graves pour les personnes diabétiques, entraînant des séquelles parfois irréversibles (maladies cardio-vasculaire, cécité, atteintes du système nerveux ou encore insuffisance rénale).

Le déni de la maladie sera l'un des temps forts de cette 21^{ème} édition, avec une conférence croisée patient – médecin à 9h55 : Bertrand Burgalat, compositeur-musicien français et auteur de « Diabétiquement vôtre »* apportera son témoignage de patient (il est diabétique de type 1 depuis l'âge de 11 ans), le Pr Alexandre Berney, donnera quant à lui son éclairage de psychiatre.

**Bertrand Burgalat a publié « Diabétiquement vôtre » il y a tout juste un an, ce livre mêle récit autobiographique, enquête et témoignages sur le diabète.*

Rendez-vous au Rolex Learning Center, en marge du Salon Planète Santé

La Journée Romande du Diabète, qui se tenait jusqu'à présent à Genève, se tiendra cette année au Rolex Learning Center (EPFL), à Lausanne.

Le choix de ce nouveau lieu répond à l'invitation du Salon Planète Santé dont la 2^{ème} édition se tiendra du 24 au 27 novembre au Swisstech Convention Center (EPFL).

En écho à ce salon grand public de la santé, la Journée Romande du Diabète entend apporter des informations précises et concrètes sur le diabète et permettre à tous ceux qui se sentent concernés de pouvoir échanger et rencontrer des spécialistes dans un lieu dédié.

Prix de la Fondation 2016

La Fondation pour la Recherche sur le Diabète offre tous les ans la possibilité à plusieurs projets scientifiques de voir le jour, ou de se poursuivre grâce à son soutien financier.

Léonard Vernet, Vice-Président de la Fondation, remettra le Prix de la Fondation aux lauréats 2016 à 9h30.

En 2015, la Fondation a primé 3 projets qui se sont ainsi partagés une enveloppe de CHF 180'000 pour leurs travaux de recherche :

- Le projet des Professeurs Francesca Amati (UNIL) et Howard Riezman (UNIGE) sur l'étude des différents types de graisses dans le cadre d'une activité sportive chez les seniors.
- Le projet du Pr Pierre Maechler (UNIGE), sur l'étude des mécanismes de la perte de production d'insuline dans un contexte d'obésité.
- Et enfin, le projet de Karim Gariani, Assistant-Doctorant (EPFL), visant à développer une nouvelle approche thérapeutique de la stéatose hépatique.

Les lauréats 2015 viendront rendre compte de l'avancée de leurs recherches, à 11h45.

Après les conférences, place à l'échange avec le public

A partir de 14h10, Le Pr Valérie Schwitzgebel animera les questions –réponses autour d'une table ronde rassemblant les intervenants de la Journée.

C'est le moment privilégié pour le public de poser toutes leurs questions mûries au fil de la journée, mais aussi de partager leurs expériences de la maladie.

Programme de la Journée Romande du Diabète 2016

09h00	Introduction <i>Dr Thomas Wyss, membre de la Fondation</i>
09h10	Message de Bienvenue <i>Léonard Vernet, Vice-Président de la Fondation</i>
09h30	Remise du Prix de la Fondation 2016 <i>Léonard Vernet, Vice-Président de la Fondation</i> Modérateur : <i>Pr Valérie Schwitzgebel (HUG)</i>
09h35	Présentation du Programme Cantonal Vaudois <i>Dr Isabelle Hagon-Traub, Directrice du Programme Cantonal Vaudois</i>
09h55	Diabète : Le déni de la maladie Le point de vue du patient : <i>Bertrand Burgalat auteur de « Diabétiquement vôtre »</i> Le point de vue du psychiatre : <i>Pr Alexandre Berney (CHUV)</i>
10h40	PAUSE
11H00	Nouveautés dans le diabète de type 1 <i>Dr Giacomo Gastaldi (HUG)</i>
11h20	Nouveautés dans le diabète de type 2 <i>Dr François Jornayvaz (CHUV)</i>
11h45	Présentation et compte-rendu des lauréats du Prix de la Fondation 2015
12h00	Déjeuner de la Fondation
13h30	Fructose, galactose ou sucre : les sucres en folie <i>Dr Thomas Wyss, membre de la Fondation</i>
13h50	Diabète : téléphone mobile et informatique <i>Pr Valérie Schwitzgebel (HUG)</i>
14h10	Table Ronde animée par le Pr Valérie Schwitzgebel (HUG)

Informations pratiques

La Journée Romande du Diabète est un événement public et gratuit

Pour faciliter l'organisation et l'accès, il est préférable de s'inscrire en amont :

<http://www.fondation-diabete.ch/events/journee-romande-du-diabete-2016/>

Retrouvez toutes les informations sur :

Le site de la Fondation pour la Recherche sur le Diabète : <http://www.fondation-diabete.ch>

Et suivez la Fondation sur les réseaux sociaux :

- Facebook <https://www.facebook.com/FondationRomandeRechercheDiabete/>
- Twitter <https://twitter.com/FRRDiabete>

Comment venir ?

- Stationnement : Parking couvert sous le Rolex Learning Center, accès depuis l'autoroute ou Lausanne centre : sortie Lausanne EPFL/UNIL
- Bus n°701 : Arrêt Paqueret, devant le Centre de Congrès.
- Train : Metro M1 – arrêt EPFL, puis suivre la signalisation

A propos de la Fondation pour la Recherche sur le Diabète

Depuis 1991, La Fondation pour la Recherche sur le Diabète s'est donnée pour mission de promouvoir et développer la recherche dans le domaine du diabète et de ses complications. Les projets soutenus par la Fondation sont sélectionnés par des experts externes reconnus. Des crédits de recherche sont ainsi octroyés à des travaux de chercheurs qui permettront soit de mieux traiter le diabète, soit de le prévenir. La Fondation a également pour but d'informer le public sur la maladie, le diagnostic, les complications et le traitement, notamment à travers l'organisation de la Journée Romande du Diabète. C'est la générosité des donateurs qui permet à la Fondation de soutenir les efforts de chercheurs qui veulent contribuer, par leur motivation, leur créativité et leur énergie à diminuer les méfaits engendrés par le diabète.

www.fondation-diabete.ch

Contact presse :

Hélène Kofman 079 294 63 13 / presse@fondation-diabete.ch